
Errores invalidarían 
el Plan Regulador 
Metropolitano

RODRIGO DÍAZ PRESENTÓ ANTECEDENTES A CONSEJEROS REGIONALES

La votación del Plan Regulador 
Metropolitano de Concepción 
sigue generando polémica. El 

gobernador Rodrigo Díaz afirmó 
que existen errores en la elabo-
ración del plan que podrían 

“invalidar todo el proceso”. Todo 
estará en un informe que será 
entregado a los consejeros regio-

nales en la próxima semana. 
Desde el Gobierno apoyaron el 
Prmc elaborado.

Gobernador anunció que el trabajo realizado por el Minvu tendría “vicios”.
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El tradicional espacio penquista retomó su programación tras más de un año con las puertas cerradas para el público. Una vuelta con nuevos 
productos de emprendimientos locales, ciclo de música y cine, y actividades infantiles los fines de semana.

Galería de la Historia reinicia sus actividades con grandes novedades

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.14CIUDAD PÁG.7

Observación satelital: 
nuevas tecnologías 
son clave para la 
gestión del riesgo 

Transportes y MOP aseguran que 
cuatros pistas hará el tránsito más 
expedito. Pero hay dudas al respecto. 
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Costanera sin 
llegar a Hualqui no 
sería solución para 
los tacos del sector

 RENDER: MOP

Organizaciones del mundo pes-
quero afirmaron que seguirán 
manifestándose para obtener el 
beneficio. Autoridad regional 
informó que el bono va dirigido a 
empresas de menor tamaño. 

Aseguran que 
Bono Alivio Pyme 
no aplica para  
los artesanales

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.11
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Nuevos casos  
de Covid-19 siguen  
a la baja y tendencia 
debería mantenerse
Con estrategia de vacunación y búsqueda 
activa buscan bajar número de infectados. 
Equipo de Proyecciones de la UdeC asegu-
ra que los casos diarios serán menores a 
100 en los próximos días.
CIUDAD PÁG.8

EDITORIAL: EDADISMO, GERONTOFOBIA Y OTRAS FORMAS DE DISCRIMINACIÓN
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

RODRIGO HERRERA CAMUS 
Profesor Astronomía UdeC 
Líder de Grupo Asociado Instituto 
Max Planck-UdeC.

¿Existe un punto de conexión entre 
ciencia y arte? Motivados por esa pre-
gunta, como Núcleo Milenio TITANS 
organizamos el pasado Viernes 30 de 
Julio un conversatorio que incluyó la 
presencia de destacadas astrónomas 

y astrónomos, que en simultáneo de-
sarrollan carreras artísticas en el 
mundo de la escritura, el teatro y la 
música. El diálogo completo está dis-
ponible en nuestro canal de Youtube 
“Astronomía en tu Casa”. 

un ciclo de desarrollo tecnológico y 
crecimiento para los países.  

Ante la importancia, entonces, de 
la creatividad y la imaginación en el 
desarrollo humano, ¿estamos satis-
fechos de cómo estas se estimulan y 
desarrollan en nuestro sistema edu-
cativo? Según los panelistas, uno de 
los problemas que enfrenta nuestra 
educación actual es que tanto el arte 
como la ciencia se presentan como 
mundos totalmente desconectados, 
cuando en la realidad, juntos pueden 
producir experiencias educaciona-
les que promuevan un aprendizaje 
mucho más significativo.  

En este sentido, es imperante de-
rribar las barreras, y pensar que cien-
cia y arte viven en veredas opuestas, 
o peor aún, que tenemos la capaci-
dad de desarrollar sólo en una de es-
tas al mismo tiempo, y por ende de-
bemos elegir en el colegio si somos 
científicos o artistas. Mi sueño es 
que el espíritu renacentista se haga 
más presente en nuestras escuelas, 
y entendamos que el desarrollo inte-
gral y diverso de nuestras capacida-
des creativas, tanto en ciencia como 
en arte, nos ayudará a encontrar las 
respuestas a los nuevos desafíos que 
el siglo XXI nos presenta. 

En mi opinión, los panelistas coin-
cidieron que si bien la ciencia y el 
arte tienen lenguajes distintos para 
aproximarse e interpretar el mundo 
—en el caso de la ciencia, la mate-
mática y el método científico, y en el 
caso del arte las múltiples formas de 
expresión artística— existe un pun-
to en común que tiene que ver con 
la creatividad y la imaginación. Es-
tas dos cualidades se asocian con 
frecuencia a las artes, pero también 
resultan claves para el desarrollo 
científico. Por ejemplo, cuando un 
astrónomo se enfrenta a los miste-
rios que ofrece una noche estrella-
da, no es sólo la tecnología disponi-
ble que entrega respuestas, sino más 
bien la capacidad del científico para 
identificar las preguntas importan-
tes, la imaginación para pensar en 
todas las potenciales respuestas y la 
creatividad para diseñar las obser-
vaciones y métodos de análisis que 
permitan encontrar soluciones. 
Esto, a su vez, impulsa la creación de 
nuevas tecnologías, promoviendo 

Ante la importancia, entonces, de la 
creatividad y la imaginación en el desarrollo 
humano, ¿estamos satisfechos de cómo estas 
se estimulan y desarrollan en nuestro sistema 
educativo?

La armonía de las esferas: cuando 
la ciencia y el arte se encuentran
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MARCELO TRIVELLI  
Fundación Semilla.

La violencia pasó de ser un tema 
valórico a ser un arma política. Es-
tamos en presencia de una escala-
da de acusaciones que pretenden 
descalificar al adversario por no 
condenar la violencia. Estamos per-
diendo el rumbo y reducir el deba-
te en torno a la violencia, a la dico-
tomía de aprobar o condenar, sólo 
nos conducirá a mayor división y 
violencia, porque no es lo mismo en-
tender que justificar la violencia. 

Quienes creen que la condena a 
la violencia traerá el fin de ella, se 
equivocan. Es necesario, pero está 
lejos de ser suficiente. Violencia trae 
consigo más violencia. Se puede sa-
ber dónde comienza, pero nunca 
se sabe cuál será el desenlace. 

En Fundación Semilla que traba-
jamos en temas de convivencia, ciu-
dadanía y violencia, definimos esta 
última como:  el abuso de poder 
para dominar, someter, imponer, 
subyugar, humillar, vencer, oprimir, 
doblegar, ofender, degradar, deni-
grar, deshonrar, menoscabar, dis-
criminar…. a otra persona o grupo 

nadie sobre. Han sido capaces de 
superar el individualismo que tan-
to daño nos está haciendo. Escu-
chan para entender y aprender y no 
para responder sin reflexionar. 

Son ejemplo y se están ganando 
un reconocimiento a pesar de lo po-
larizado que está el ambiente polí-
tico porque la ciudadanía quiere vi-
vir en paz, que sabe muy bien que 
hacer el esfuerzo por entender no es 
lo mismo que justificar la violencia.

de personas. 
Esperar que una víctima, herida 

en su dignidad y vulnerada en sus 
derechos, ponga la otra mejilla, es 
utópico. La violencia es una realidad 
multidimensional y solo seremos 
capaces de frenar la espiral de vio-
lencia si logramos entender sus cau-
sas y empatizar con las víctimas. Y 
cuando digo víctimas, me refiero a 
todas las víctimas. No podemos de-
jar ninguna víctima invisibilizada 
ni en el camino del olvido. No hay 
víctimas de primera, segunda o ter-
cera clase, todas son víctimas igua-
les en derecho y dignidad. 

Rara vez la violencia física es un 
acto aislado. No basta con ver y ana-
lizar ese solo hecho. Emitir una opi-
nión solo basada en una foto y no en 
la película entera es una irresponsa-
bilidad porque, la foto que se mues-
tra, desconoce el encadenamiento 
que derivó en ella. 

Perder la dimensión valórica de la 
violencia y utilizarla como herra-
mienta para obtener ventaja políti-
ca, en nada contribuye a quebrar su 

encadenamiento. Más aún, exacer-
ba el debate, se pierde el foco aleján-
dose del camino del encuentro. Es 
muy destacable que entre las y los 
constituyentes hayan surgido lide-
razgos con el coraje de ir por el ca-
mino difícil del encuentro y la paci-
ficación de los espíritus 

Son personas que antes de criticar 
o emplazar a otros en el ámbito de la 
violencia, están haciendo un esfuer-
zo por construir comunidad en que 

No es lo mismo entender 
que justificar la violencia

La fiscal regional de Val-
paraíso, Claudia Perivan-
cich, decidió no seguir con 
las investigaciones respec-
to a los 34 acusados en el 
marco del caso SQM. La me-
dida se basó en que Servicio 
de Impuestos Internos (SII) 
no presentó querellas por 
los presuntos delitos, que-
dando los involucrados sin 
llegar a ser formalizados. En-
tre los involucrados en el 
caso destacan el ex ministro 
Rodrigo Peñailillo, ahora po-
sible candidato a senador 
por la Región del Biobío; y 
Joaquín Eguiluz, hijo del RN 
Claudio Eguiluz, condena-
do a 800 días de presidio re-
mitido en el caso. 

 
Isidora Alcalde Egaña  
@isidoraalcalde 
“Es impresionante que con 
todo lo que ha pasado en Chi-
le, la Fiscalía decida no perse-
verar contra 34 investigados 
por caso SQM. Y ahí está Pe-
ñailillo como si nada querien-
do ser Senador. Vergüenza” 
 
Joaquín  
@joaquinurrutia 
“¿Y todos los liderazgos loca-
les que supuestamente apo-
yan a Peñailillo acá? Recha-
zado por dos partidos en una 
mañana” 
 
Alondra Arellano  
@Alo__arellano 
“En la misma semana en 
que la fiscalía decide no per-
severar en contra de 34 im-
putados del caso #SQM, 
aparecen Peñailillo, Pizarro 
y Girardi reorganizando el 
panorama electoral de Uni-
dad Constituyente. Todo 
gracias a que el mismo Pe-
ñailillo presionó al SII para 
que no se querellara” 
 
Mirna Schindler  
@mirnaschindler 
“¿Pq la decisión de no perse-
verar contra 34 imputados 
en el caso SQM resulta tan 
impresentable? Pq es un por-
tazo en la cara a los avances 
en materia de probidad y an-
ticorrupción. Pq refuerza la 
idea de que hay dos justicias. 
Pq en el Chile post estallido 
esto ya no es tolerable”

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

A
l menos 18% de los chilenos y chilenas 
conciben a las personas mayores como 
una “carga para la sociedad”, revela el 
estudio “Edadismo: Imagen social de la 
vejez y discriminación por edad”. Chi-
le figura entre los países con mayor 

porcentaje de personas con ese tipo de opinión. Ade-
más, el sondeo puso en evidencia que el 33% de las per-
sonas mayores ha sentido un trato injusto por su 
edad en el sistema sanitario y un 24% en los servicios 
públicos o municipios. 

El párrafo anterior describe ejemplos de “edadismo” o 
“gerontofobia”, una forma de discriminación en función 
de la edad de las personas. Se entiende la discriminación 
como aquellos actos, prácticas y conductas que, basán-
dose en características particulares, suponen un trato di-
ferenciado hacia una persona, grupo u organización. El 
“edadismo”, el racismo y el sexismo son identificados 
como las tres grandes formas de discriminación en las 
sociedad occidentales. Estudios (Zizek, 2018) han de-
mostrado que esa conducta discriminatoria está relacio-
nada con sistemas económicos, a partir de ideas sesga-
das que se agudizan en períodos de crisis de la seguri-
dad social y mayor gasto público.  

En Chile se ha visto que la discriminación por edad es 
real y se ha extendido, basándose en estereotipos, pre-
juicios y mitos negativos acerca del envejecimiento. Lo 

Edadismo, gerontofobia y otras 
formas de discriminación

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Descentralización necesaria 
 

Señora Directora: 
Muchas veces escuchamos la frase 

“Santiago es Chile”, y aunque enten-
demos que territorialmente no es así, 
por la distribución del poder político 
pareciera que si lo fuera. Las regiones 
han sufrido una dependencia históri-
ca de la capital a nivel político, social y 
económico. 

Con la reciente asunción de los go-
bernadores regionales en cada una de 
las 16 regiones del país, pareciera que 
esta dependencia va disminuyendo 
en cierta medida, aunque aún quedan 
cosas por mejorar. 

En las regiones es donde está la 
esencia de Chile, desde donde sur-
gen liderazgos de todo tipo, artistas, 
deportistas, etc. En las regiones es 
donde también está la realidad de 
Chile, como por ejemplo, pueblos 
sin acceso a agua, pueblos sin co-
nectividad urbana, comunas con 
educación mediocre, o altas cifras 
de despidos y desempleo. 

Entonces, este nuevo organismo 
presenta una oportunidad para le-
vantar a las regiones y potenciarlas, 
para trabajar codo a codo con las di-
versas autoridades a lo largo de la re-
gión y de las provincias, como alcal-
des, concejales, dirigentes de diversos 

ámbitos, trabajadores, estudiantes, 
etc, además del consejo regional. 

Gobernadores regionales: No pier-
dan la oportunidad de hacer política 
desde las regiones, están ante un mo-
mento histórico para todo el país. Lle-
go el tiempo de que las regiones estén 
en el lugar que merecen. 

 
Rodolfo Ríos Díaz 
 
Cotización 
  
Señora Directora: 

Al final del actual Gobierno se cum-
plirán 8 años de discusión de la refor-
ma previsional, entrampada por el 
destino del 6% de cotización adicio-
nal, que es a cargo del empleador. 

Un buen resguardo desde el inicio 
de nuestro sistema previsional, fue 
que la cotización fuese a cargo del tra-
bajador, lo cual obliga a enterar el 
ahorro en una cuenta individual del 
trabajador, imposibilitando que el di-
nero y su rentabilidad tuvieran un fin 
distinto al de la futura pensión. 

Hoy el tira y afloja de la cotización 
adicional podría resolverse si la co-
tización adicional fuese cargo al tra-
bajador, pues así el depósito sería 
íntegro en su fondo previsional, ale-
jando todo peligro político con el 
uso de un dinero que fue producto 

de su esfuerzo y trabajo. 
Por último, recordar que los reti-

ros previsionales han golpeado 
fuerte a las cuentas individuales, 
por lo que enterar la cotización adi-
cional en ellas, las fortalecería para 
futuros retiros, que si o si vendrán 
en algún momento. 

 
Eduardo Jerez Sanhueza 
 
Convención Constitucional 
  
Señora Directora: 

La Convención aprobó por 154 
votos a favor y uno en contra el Re-
glamento de su Comisión de Ética. 
La propuesta era comenzar a operar 
con el reglamento de la misma Co-
misión pero de la Cámara de Dipu-
tados. La Coordinadora de la Comi-
sión habló de un “consenso unáni-
me”, pleonasmo inexacto pero 
necesario para reforzar la idea de un 
excepcional acuerdo casi total entre 
los convencionales.    Todo sería per-
fecto si no fuera porque lo que apro-
baron en tan buena forma es el Re-
glamento de la Comisión de Ética de 
la Cámara de Diputados, que no se 
caracteriza por ser ejemplarizado-
ramente draconiano. 
 
José Luis Hernández Vidal

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

contradictorio es que en Chile, como en muchos otros 
países, el envejecimiento demográfico es también una 
realidad. Por lo tanto, la discriminación contribuye a la 
victimización de quien la practica, dado que el discrimi-
nador de hoy será el discriminado de mañana. Es decir, 
aparte de la falta de empatía con los demás, el geronto-
fóbico compromete su propio bienestar. 

Acabar con esa realidad implica en varias iniciativas.  
Por una parte, el Estado debe otorgar a los adultos ma-
yores un lugar destacado en sus políticas. Por otra par-
te, toda la sociedad debe estar involucrada, lo que requie-
re un cambio en la cultura occidental. El primero paso, 
acabar con los estereotipos: que los mayores no pueden 
actualizarse con tecnologías, que no pueden participar 
en decisiones que los involucran, que no “tienen edad” 
para un determinado comportamiento. Quienes interio-
rizan positivamente la vejez, dicen los especialistas, vi-
ven hasta 7.5 años más en comparación a aquellas per-
sonas con estereotipos negativos. Llegar a adulto mayor 
puede ser un privilegio que no todos alcanzan.

El envejecimiento demográfico es 
una realidad en Chile. Por lo 
tanto, la discriminación 
contribuye a la victimización de 
quien la practica, dado que el 
discriminador de hoy será el 
discriminado de mañana.   

¡
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“Para que nosotros podamos volver a ver a nuestras familias más seguido y no seguir en este 
aislamiento debemos vacunarnos y mantener algunas medidas como el uso de la mascarilla. Todo 

sirve, ya que los avances se están mostrando en la actualidad”.

María Duque, jubilada

#NosCuidamos

Errores de procedimiento 
podrían invalidar Prmc

GOBERNADOR DÍAZ DIO A CONOCER ESTE ANTECEDENTE A CONSEJEROS REGIONALES   

Si hubiera que explicarlo en jerga 
cinematográfica, durante la sesión 
del Consejo Regional (Core) de ayer, 
el gobernador regional, Rodrigo 
Díaz, solo dio a conocer el “trailer” 
de una película llamada “votación 
del Plan Regulador Metropolitano 
de Concepción”. 

Lo anterior, porque cuando to-
dos estaban preocupados del cum-
plimiento de los plazos para que la 
instancia se pronunciara sobre el 
instrumento elaborado por la sere-
mi de Vivienda, y que ha desperta-
do muchas críticas de organizacio-
nes sociales, concejales y de los pro-
pios consejeros regionales (cores), 
la autoridad reconoció que existen 
serias dudas sobre el procedimien-
to de elaboración del instrumento. 
Se trata de errores, dijo, que po-
drían “invalidar todo el proceso”.  

Sin embargo, Díaz no quiso ahon-
dar en el punto. ¿La razones? Expli-
có que junto con realizar un análi-
sis jurídico de los plazos y del instru-
mento en sí, con los profesionales 
del Gobierno, también se consultó 
a Contraloría y se solicitó una ase-
soría externa “en derecho adminis-
trativo”. Como resultado de ello se 
despejaron dudas respecto de las fe-
chas, pero, además, se encontraron 
incongruencias en el proceso. 

Sobre lo último dijo que se elabo-
ra un informe que será entregado a 
los cores durante el transcurso de la 
próxima semana, para que todos 
puedan tener claridad respecto de 
las correcciones que debería efec-
tuar, la seremi de Vivienda. 

Preocupados por los plazos de votación, la autoridad regional 
clarificó fechas, pero además adelantó que el trabajo 
realizado por el Minvu tendría vicios.

fatal” para un pronunciamiento del 
Core vencía el 14 de octubre, porque 
en el caso del funcionamiento del 
Gore se deben contar días hábiles, 
no corridos, como lo plantea Vi-
vienda.  

Junto con ello, explicó que la fe-
cha desde la cual se cuentan los tres 
meses de plazo, parte el 3 de junio, 
día que las autoridades entregaron 
el documento con los detalles del 
plan. La otra fecha mencionada, el 
2 de mayo, no se considera, pues en-
tonces solo se entregó un oficio. 

Como se recordará, el Plan Re-
gulador ha sido objeto de nume-
rosas críticas, incluyendo el propio 
gobernador, pues este no habría 
cumplido con participación de la 
ciudadanía. En ese sentido, han 
manifestado su opinión contra-
ria diversos concejales de la pro-
vincia de Concepción, así como al-
gunos cores, como el mencionado 
Sandoval, y la militante del PC, 
Tania Concha.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Aunque, como está dicho, no se 
ahondó en el punto, el informe ten-
dría vicios referidos a participación 
ciudadana, que si bien fueron adver-
tidos en su oportunidad, no fueron 
subsanados. 

 
Plazos para votar 

El punto que preocupaba espe-
cialmente a los consejeros tenía que 

ver con la votación del instrumen-
to, cuyo plazo se cumplía este vier-
nes 6 de agosto, según la Seremi de 
Vivienda. Y, al no haber un pronun-
ciamiento, se podía caer en la figu-
ra de “aprobación por omisión”. 

Ante las consultas de los repre-
sentantes, entre ellos Javier Sando-
val (Igualdad), Díaz dijo que existía 
la certeza jurídica de que el “plazo 

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

es el “plazo fatal” para que 
el Core se pronuncie 
respecto del plan, en 
palabras del gobernador.

de octubre
14

Son varios los concejales, de 
diferentes comunas, los que 
han manifestado sus 
diferencias con el Prmc.

Oposición de 
concejales 

LA PRÓXIMA semana los consejeros 
tendrían informe jurídico en sus manos. 
A la fecha está en proceso de redacción.

Patricio Kuhn ha 
manifestado abiertamente la 
idea de que el instrumento 
sea aprobado por el Core. 

El apoyo del 
delegado   
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El comando de Sichel en la 
Región es dirigido por Sergio 
Giacaman, reconocido 
militante de la UDI.   

Con apoyo de un 
militante UDI

Tras anunciar su intención de 
competir en la elección senatorial 
del Biobío por la lista de Unidad 
Constituyente, dos partidos de la 
coalición se restaron de inscribir al 
ex ministro del Interior, Rodrigo Pe-
ñailillo, como su abanderado. Se 
trata del PPD  y del PRO.  

En relación al primero, la recién 
electa timonel, Natalia Piergentili, 
en entrevista con Radio Concierto 
dijo que “tengo la misión de sacar al 

PPD y PRO desestiman opción de Peñailillo
que “rechazamos esta opción de 
candidatura de Rodrigo Peñaili-
llo. No permitiremos que desde 
fuentes externas u otros espacios 
se decida lo que pueda pasar en 
nuestra Región”. 

Peñailillo en radio ADN expresó 
que “jamas pedí boletas a SQM, e in-
sinuar vínculos con SQM es calum-
nioso y yo no me he inscrito como 
candidato en ninguna instancia, en 
ningún partido”.

FOTO: MARCELO CASTRO B.

PPD de la imagen tan dañina que 
se formó de casos como el de Rodri-
go Peñailillo”. Y agregó que no lle-
varán candidatos involucrados en 
el financiamiento irregular de la 
política. Lo anterior, luego que la 
Fiscalía decidiera no perseverar en 
la investigación del caso SQM y 
que involucraba a 34 personas, li-
gados a distintos partidos políticos. 

Además, la presidenta regional 
del PRO, Carolina Ceballos, dijo 

DESDE UN SECTOR OFICIALISTA HAY RESISTENCIA RESPECTO A QUIEN SE IMPUSO EN LA PRIMARIA

El plazo para la inscripción de 
candidatos a la elección presiden-
cial se acorta y si bien hay sectores 
que aún no definen su carta, en otros 
el tema debería estar zanjado tras la 
realización de primarias. Y, claro, se 
trata de una eventualidad, porque al 
menos en Chile Vamos el tema no 
está cien por ciento cerrado. 

Las opciones de Sebastián Sichel 
(Indep.), quien se impuso en la pri-
maria del oficialismo, y José Anto-
nio Kast (Partido Republicano), 
quien declinó ser parte del mismo 
proceso, tienen divido al oficialis-
mo, particularmente a RN. 

En los últimos días se conoció 
que parte de la bancada de RN pidió 
libertad de acción y sorpresa gene-
ró que parte de los diputados se in-
clinarían por respaldar la candida-
tura de Kast. De hecho, se dijo que 
los diputados del Distrito 20, Fran-
cesca Muñoz (RN) y Leonidas Ro-
mero (RN), entregarían su respaldo 
al republicano, porque su candida-
tura “se alinearía con los valores 
cristianos que ellos representan”. 

 
Diputados responden 

Consultados los parlamentarios 
del partido de la estrella, hubo dis-
tintas respuestas, mientras Muñoz 
desmintió su apoyo a Kast, Romero 
jugó al misterio.  

“Son rumores falsos y mal inten-
cionados. Estoy a la espera de reu-
nirme con el candidato Sichel para 
conversar temas tan importantes 
como: libertad de expresión, con-

FOTO: ARCHIVO / DIPUTADAS Y DIPUTADOS DE CHILE

Mientras que desde RN parlamentarios indicaron que aún no tienen claridad al respecto, en el 
gremialismo indicaron que respetarán la decisión que tomaron al inscribirse en la primaria oficial.

postura, que por lo que veo, intere-
sa en todos lados”, dijo. 

 
Bancada UDI 

En el gremialismo la situación pa-
reciera estar más clara. El compro-
miso de haber participado en la pri-
maria legal y respaldar al ganador, 
en este caso, Sebastián Sichel, ha he-
cho que varios diputados de la ban-
cada tengan claro su apoyo. 

“Tenemos un compromiso tras 
participar en la primaria legal del 
conglomerado. Nos someteremos al 
resultado de esa primaria, por ende, 
estaremos trabajando por esa can-
didatura. Esto es oficial. Fue un 
compromiso y en política se cum-
ple”, comentó el diputado Iván No-
rambuena (UDI). 

Agregó que la decisión está to-
mada desde que inscribieron a Joa-
quín Lavín en la primaria y adopta-
ron ese compromiso. “Nos someti-
mos democráticamente a un 
resultado y aceptamos el veredicto”, 
dijo. Consultamos con otros dipu-
tados de la Región, pero por temas 
de agenda, no se refirieron al tema.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Presidencial: figura de Sichel divide a 
militantes de Chile Vamos en Biobío

ciencia y creencia, y no para condi-
cionar mi apoyo, sino para apor-
tar”, indicó Francesca Muñoz. 

El diputado Romero, en tanto, 
manifestó que no se referirá al tema 
hasta después de la inscripción de 
las candidaturas ante el Servicio 
Electoral (Servel), el próximo 23 de 
agosto. “Me han llamado de distin-

tos medios de comunicación del 
país para que les cuente mi posi-
ción, pero por el momento no me 
voy a referir al tema. Lo único que 
puedo decir es que tendré el pano-
rama mucho más claro cerca del 
25 de este mes, después de que las 
candidaturas estén inscritas en el 
Servel. Ahí recién daré a conocer mi 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

DIPUTADOS DE 
RN aún están en 
etapa de 
definiciones.

EL EX TITULAR de 
Interior esperaba 
postular en un cupo 
del PPD.
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“Gracias a la tecnología tenemos la posibilidad de trabajar desde cualquier parte del mundo. 
Por ello potenciamos el teletrabajo y confiamos en nuestro equipo. Porque hoy lo más importan-

te es cuidar de ellos y sus familias”. 

Nassin Núñez, gerente general de Stefanini Group.

#NosCuidamos

se está trabajando en 
fortalecer los corredores de 
buses, para que la gente los 
use, optimizando los viajes.

Desde la Seremi 
de Transportes

Ampliación de Costanera sin llegar a 
Hualqui, ¿una solución a los tacos? 

ANTE AUMENTO DEL PARQUE AUTOMOTRIZ

La conectividad entre Concep-
ción y Chiguayante, ante la explo-
sión inmobiliaria y el aumento del 
parque automotriz, ha hecho que se 
generen tacos, tanto de ida como re-
greso, aumentando los tiempos de 
desplazamiento para quienes viven 
en la comuna chiguayantina. 

Sin ir más lejos, según datos en-
tregados por la Seremi de Trans-
portes, sólo el día martes de esta se-
mana se contabilizó un flujo de 
11.981 vehículos entre las 07 a 10 ho-
ras y 17.222 de 17 a 21 horas, es de-
cir, un promedio de 3.994 vehículos 
por hora durante la mañana y 4.306 
por la tarde. 

“Existe claramente una dificul-
tad ante el espacio vial reducido 
existente y la cantidad de personas 
que se movilizan es muy alta, esto 
porque hay mucha gente que traba-
ja en Talcahuano o la capital regio-
nal y que se moviliza desde Chigua-
yante”, comentó el seremi de Trans-
portes, Jaime Aravena.   

Y, en ese sentido, el seremi Arave-
na explicó que “una de los proyec-
tos que va ayudar muchísimo para 
disminuir los tiempos de viaje es la 
extensión de la Costanera con las 
dos nuevas pistas, ya que actual-
mente existe la unidireccionalidad 
en las horas punta, tanto de ida 
como regreso desde Concepción”.  

Agregó que “ante los nuevos ba-
rrios en la comuna y que conlleva 
más vehículos, estamos fortalecien-
do los corredores de transporte pú-
blico para que la gente los use al ser 
más expeditos, donde tenemos que 

12 de octubre, donde se genera una 
gran cantidad de tacos y mucha es-
pera”, enfatizó. 

Costanera que una vez termina-
da, “tendrá una segunda etapa, ac-
tualmente en licitación para el 2022, 
que dará continuidad a la amplia-
ción de las cuatro pistas, entre Pas-
cual Binimellis y 8 Oriente, por más 
de $8.000 millones, además de un 
paso superior que unirá 8 Oriente 
con O’Higgins, inversión que alcan-
za los $5.800 millones. Estamos ha-
blando de un total de 29 mil millo-
nes para Costanera, con mejores 
ingresos para Chiguayante, mejo-
rando la movilidad desde y hacia 
Concepción”, detalló el seremi de 
MOP, Víctor Reinoso.

RENDER: MOP

En hora punta circulan cerca de cuatro mil vehículos. Transportes y el MOP aseguran que ampliación a 
cuatros pistas hará más expedito el tránsito. Alcalde Rivas dijo que sólo contribuye en parte.   

ra los $15 mil millones y permitirá 
absorber y solucionar los proble-
mas de congestión que ocurren en 
las horas punta”, detalló el director 
regional de Vialidad, Claudio Deney. 

Sin embargo, el alcalde de Chigua-
yante, Antonio Rivas, si bien valoró el 
avance de las nuevas pistas de Costa-
nera y que ha generado 150 puestos 
de trabajo, catalogó como un padeci-
miento el alto tráfico vehicular, ante 
el aumento del parque automotriz. 

“Problemática que vemos expo-
nencial, porque al salir de la pande-
mia, la gente usará mayormente sus 
vehículos y nuestras calles no están 
dando abasto, por tanto, en este as-
pecto las cuatro pistas nos contri-
buirá en parte, pero al no extender-
la hasta Hualqui, vamos a seguir 
padeciendo en el Chiguayante his-
tórico, es decir desde Schaub hasta 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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El embudo que se produce frente al Sanatorio

Además de los tacos que actual-
mente se generan en Costanera y 
en el Chiguayante histórico, detalla-
do por el alcalde Rivas, está la pro-
blemática que se da en Pedro de 
Valdivia, frente al Sanatorio Ale-
mán, al entrar al estacionamiento.  

“Donde se hace un viraje a la 
izquierda viniendo desde Concep-
ción, reduce la pista y produce una 
especie de embudo, es por ello que, 
junto a la Clínica se están viendo 

alternativas, lo que significará cam-
biar el ingreso por calle Mahuzier”, 
contó el seremi Jaime Aravena. 

Desde Sanatorio Alemán preci-
saron que “estamos avanzando en 
mejoras sobre la base de un Estu-
dio de Impacto Sobre el Transpor-
te Urbano (Eistu), aprobado para 
un futuro edificio que incluye esta-
cionamientos y soluciones viales 
aplicables en estos momentos y en 
el futuro”.

mejorar los buses, para que la gen-
te los prefiera por sobre sus autos”, 
aclaró Aravena. 

 
Extensión de Costanera 

Las dos nuevas pistas que consi-

dera la extensión de Costanera, por 
3.6 kilómetros y que ya está en avan-
ce (1%), desde la calzada derecha 
(poniente) entre el Puente Bicente-
nario hasta la Intersección Binime-
llis, “tiene una inversión que supe-

CONSIDERA  3.6 
kilómetros de 

extensión desde 
Puente Bicentenario 

hasta Intersección 
Binimellis.
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Región tiene 219 brotes 
activos que suman más 
de 3.000 personas

HAY 21 MÁS QUE LA SEMANA ANTERIOR 

Si bien la Región ha experimenta-
do una baja en los contagios de coro-
navirus con 13 días bajo 200 casos 
diarios y que en las últimas tres jorna-
das no superaron los 80, informándo-
se ayer 54 positivos y 563 activos, con-
tagiantes que se mantienen bajo los 
mil hace dos semanas, aún el mal 
comportamiento de la comunidad 
está provocando brotes que pondrían 
en riesgo eventuales avances en el 
Plan Paso a Paso.  

Actualmente hay 219 brotes a nivel 
regional, que involucran a 3.275 per-
sonas, de las que 350 se encuentran 
activas, cifra que aumentó con rela-
ción a la semana anterior en que sólo 
hubo 198 con 3.198 involucrados de 
los que 307 aún tienen la capacidad de 
contagiar. 

Los brotes, explicó la jefa de Salud 
Pública de la Seremi, Cecilia Soto, si-
guen concentrándose en el ámbito 
familiar con 69% de los casos, segui-
do de los laborales en 11%, en cen-
tros de salud hay un 8% y en otros 
tipo de brotes (comunitarios o de 
centros cerrados) 11%, cifras que 
se han mantenido durante las últi-
mas dos semanas. 

A nivel provincial, detalló la profe-
sional, los brotes familiares se concen-
tran en 74% en Arauco, Biobío alcan-
za el 65, 7% y en Concepción 68,66% 
lo que demuestra que las personas, en 
general, no cumplen con las medidas 
de prevención como el uso de masca-
rilla o el distanciamiento físico cuan-
do están con su núcleo familiar.  

“Además de los brotes familiares, 
que los hemos visto durante toda la 
pandemia, observamos un aumento 
de los brotes comunitarios que, por 
ejemplo, en el caso de Arauco es de  
12% y en Concepción de 13% (...). Esto 
se debería a que existe una mayor 
movilidad y al mayor contacto entre 
la comunidad”, afirmó Soto.  

Otro factor que podría influir en 
el aumento de los contagios comu-
nitarios sería el que la población no 
esté inmunizada, “lo que aumenta el 
riesgo. Por eso el llamado como 
siempre es a aumentar la inocula-
ción y completar esquema de vacu-
nación”, aseguró la jefa de Salud Pú-
blica de la Seremi.  

 
BAC y vacunación 

El autocuidado será fundamental 
para evitar aumento de brotes, asegu-
ró ayer la seremi (s) de Salud, Isabel 
Rojas, en la Plaza Independencia de 
Concepción donde se implementó la 
toma de PCR por búsqueda activa, di-
rigida a asintomáticos, que se man-
tendrá hasta el domingo entre 09.45  
y hasta las 14.00 horas, o hasta agotar 
stock de test. Quienes presenten sig-
nos de coronavirus deben practicar-
se el test en la red asistencial. 

Cabe destacar que por BAC se han 
realizado en la Región 303.640 PCR, 
con 14.700 resultados positivos, que 

Con estrategia de vacunación y búsqueda activa buscan bajar 
número de infectados. Equipo de Proyecciones Covid-19 de la 
UdeC asegura que los casos diarios serán menores a 100.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

implica una positividad del 4,8%. 
Además en el lugar se vacunará, 

entre las 09.45 y las 17.00 horas, con 
segunda dosis Pfizer a población va-
cunada con esa fórmula  hasta el 27 de 
junio, segunda dosis Pfizer a pobla-
ción vacunada con Astrazeneca has-
ta la misma fecha y embarazadas de 
16 semanas de gestación. 

Asimismo se reforzará la educa-
ción sanitaria buscando reducir los 
contagios y que más personas se su-
men a la vacunación, que ya cuenta 
con 1.078.514 personas con esquema 
completo o dosis únicas, para obtener 
su pase de movilidad. 

El alcalde de Concepción, Álvaro 
Ortiz, afirmó que para el municipio es 
vital la habilitación de este tipo de 
espacios con prestaciones que contri-
buyen a prevenir y controlar la Covid-
19.  “La detección precoz de casos, su 
oportuna trazabilidad y un incremen-
to de la vacunación nos permiten 
mantener buenos indicadores en la 
comuna, como son el hecho de tener 
solo 72 casos activos al 02 de agosto 
y más de 172 mil personas beneficia-
das con ambas dosis más dosis única, 
lo que permite seguir avanzando en la 
ampliación de libertades con respon-
sabilidad”, aseguró el edil. 

LA ÚLTIMA 
semana la 
Región registró 
sólo 1% de 
positividad.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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Infectados siguen a la baja  

El equipo de Proyecciones Covid-19 de la Universidad 
de Concepción, liderado por Guillermo Cabrera, director 
de la unidad de Ciencia de Datos del Departamento de 
Ingeniería Informática, en su último informe asegura 
que “el modelo ajustado el 2 de agosto proyecta una 
disminución del número de nuevos contagios durante esta 
semana, llegando bajo los 100 casos diarios”.  

El documento asegura que “nuestro modelo proyec-

tó con bajo error lo ocurrido en la Región del Biobío esta 
semana, y se espera que el número de casos diarios 
siga a la baja. Casi todas las comunas de la región mues-
tran bajo 10 casos nuevos diarios cada 100.000 habi-
tantes, con la excepción de Tucapel, Contulmo y Tirúa, 
siendo las únicas que se mantienen en estado crítico”. 

Según el equipo de Proyecciones Covid-19, cada infec-
tado está contagiando en promedio a 0.49 personas.
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“Me cuido por responsabilidad y amor a los míos. Además, nos encontramos en una situación 
de pocas certezas y grandes incertidumbres. La Covid-19 es un virus que sigue sorprendiendo a la 

ciencia con constantes mutaciones, por lo que no es aconsejable relajarnos mucho”.

Marllory Fuentes, periodista

#NosCuidamos

Observación satelital puede 
aportar a la gestión del riesgo 

INVESTIGADORES DE UNIVERSIDAD DE LA SAPIENZA Y UDEC AVANZAN EN ESTA MATERIA PARA CHILE

Planificación territorial, gestión 
del riesgo y seguridad civil pueden 
abordarse a partir del estudio de 
las características del suelo y su de-
formación. Y la observación sateli-
tal de los territorios es una técnica 
con gran potencial al servicio de di-
chos análisis que podrían dar in-
formación clave para la toma de de-
cisiones al contribuir a determinar, 
por ejemplo, si una zona es o no 
adecuada para edificar viviendas u 
otro tipo de infraestructuras o si 
hay áreas donde se están dando pro-
cesos que conlleven peligro de que 
las construcciones colapsen frente 
a un sismo u otro motivo, derivan-
do en acciones que prevengan de-
sastres con trágicas consecuencias 
como las que tuvo hace un par de 
meses el derrumbe de un edificio en 
Miami, Estados Unidos. 

Reto científico de trascendencia 
mundial y nacional que se está en-
frentando desde un convenio cola-
borativo firmado en 2020 entre la 
Universidad de Concepción (UdeC) 
y la Universidad de La Sapienza de 
Roma (Italia), donde Felipe Orella-
na, oriundo de Concepción, cursa 
sus estudios de doctorado, siendo su 
tesis doctoral el marco desde el que 
nació el trabajo por el que la UdeC 
participan los académicos Gonza-
lo Montalva del Departamento de 
Ingeniería Civil y Marcos Moreno 
del Departamento de Geofísica.  

 
El proyecto  

El estudio se basa en la explotación 
de imágenes y técnicas satelitales, 
especialidad de Orellana, magíster 
en Sistemas de Información Geográ-
fica (GIS). El objetivo es monitorear 
áreas metropolitanas chilenas como 
Valparaíso, Santiago y Concepción 
para “determinar cuánto se está de-
formando el terreno y en qué pun-
tos”, precisa, aclarando que “la defor-
mación del suelo puede tener dis-
tintos factores: ser producto de 
actividad tectónica, por variación a 
nivel freático (napa de agua subterrá-
nea o acuífero) o por procesos hi-
drogeológicos”. La interpretación de 
las imágenes y la deformación del 
suelo para concluir qué factor está a 
la base es el crucial aporte de la ex-
perticia de los académicos UdeC.  

El equipo trabaja con imágenes 
satelitales del programa Copernicus 
de la Agencia Espacial Europea  y la 
aplicación Onda, plataforma de es-
tructura cloud que permite procesar 
grandes volúmenes de datos. Para 
los análisis de las imágenes em-
plean un algoritmo desarrollado 
por el Instituto de Sensores Electro-

Análisis de imágenes puede mostrar áreas donde el suelo esté deformado, o en vías 
de ello, para proyectar una zona adecuada para construir infraestructuras o en 
peligro de que alguna colapse frente a un sismo u otro motivo, por ejemplo.             

un edificio ante un terremoto; algo 
clave para Chile, uno de los países 
más sísmicos del mundo. No se pue-
de ignorar la oportunidad de relevar 
el aporte del uso sistemático y for-
mal de las tecnologías satelitales 
para la mejor toma de decisiones, 
pudiendo pensarse en la posibili-
dad futura de construirse modelos 
de monitoreo y predicción desde 
los datos que se vayan obteniendo. 

FOTO: FELIPE ORELLANA / GOOGLE EARTH

magnéticos para el Medio Ambien-
te de Italia y que tiene licencia abier-
ta creative commons. 

 
Potencial de impacto 

Los análisis, que se extenderán 
por este 2021, están dando relevan-
tes resultados, entre los que Orella-
na resalta que “hemos encontrado 
deformaciones en zonas costeras de 
Concepción hacia el sur como en 
Lebu y en ciudades de la depresión 
intermedia como Chillán”. Allí, es-
pecifica que “la ciudad se está defor-

mando hacia una zona y eso prin-
cipalmente es porque Chillán no 
tiene ríos grandes cerca y están ex-
trayendo agua de las napas subte-
rráneas: más explotación de agua 
subterránea más baja el terreno”. En 
la costa central también se han evi-
denciado deformaciones y afirma 
que “principalmente, desde de la 
zona de Valparaíso hacia el sur se 
está bajando el terreno”. También 
destaca deformaciones  locales, en 
ciertas áreas de una ciudad. 

Al respecto, Felipe Orellana acla-

ra que uno de los enfoques que ten-
drán es determinar el tipo o nivel de 
riesgo de las deformaciones del sue-
lo aplicando las técnicas satelitales. 
Ahí el potencial de impacto del es-
tudio que proveerá evidencia que 
para Orellana puede ser muy útil 
para generar políticas públicas y 
otras medidas sobre construcción, 
explotación de acuíferos o gestión 
del riesgo, es decir preparación, pre-
vención o mitigación del riesgo de 
desastre frente a un evento que po-
dría causarlo como el colapso de 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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LA ZONA DE LEBU es 
una donde el análisis 
de los investigadores 
ha hallado una 
deformación del suelo.



Ciencia&Sociedad
10 Diario Concepción Jueves 5 de agosto de 2021

son vitales para el desarrollo 
y estado de salud a lo largo 
del ciclo vital de las 
personas, como los de tipo 
Omega, pero que el 
organismo humano no 
puede producir y sólo se 
obtienen a través de la dieta 
o suplementos dietarios.

Los ácidos grasos 
esenciales 

Estudio Ucsc analiza lípidos y ácidos 
grasos presentes en crustáceos de Lenga

ESPECIES CUMPLEN RELEVANTE ROL ECOLÓGICO

En la revista Comparative Bioche-
mistry and Physiology Part A (CBP) 
se publicó  “Comparación de lípidos 
y ácidos grasos entre los tejidos de 
dos especies de crustáceos semi-
terrestres que revelan adaptacio-
nes ecofisiológicas en ambientes 
costeros cambiantes”, investigación 
que Natalia Viña, bióloga máster 
en Ecología Marina, desarrolló en su 
tesis como estudiante del Doctora-
do en Ciencias con mención en Bio-
diversidad y Biorecursos de la Facul-
tad de Ciencias de la Universidad 
Católica de la Santísima Concep-
ción (Ucsc), dirigida por el doctor 
Ángel Urzúa.  

El trabajo comparó las condicio-
nes de dos crustáceos presentes en 
distintos hábitats de la caleta Len-
ga de Hualpén, sector costero turís-
tico cuya economía se sustenta por 
la pesquería artesanal y cocinerías 
de gastronomía protagonizada por 
los mismos productos marinos que 
colectan los pescadores. Se trata de 
Hemigrapsus crenulatus y Cyclo-
grapsus cinereus, la primera una jai-
ba de estuarios y la segunda una es-
pecie del intermareal superior roco-
so. Natalia Viña cuenta que ambos 
son cangrejos varunidos de amplia 
distribución, pudiéndose encontrar 
de norte a sur en Chile y muy abun-
dantes en el intermareal y los estua-
rios, ecosistemas que define como 
“poco estudiados y en Chile poco 
protegidos y, en general, con alto im-
pacto humano”. Desde allí, advier-
te que “ambas son claves dentro de 
la dieta de aves nativas y migratorias 
y de peces y otros invertebrados de 
importancia comercial. Por ello, si 
estas desaparecen, las especies aso-
ciadas a ellas también podrían ha-
cerlo”, dejando de manifiesto su 
trascendente rol ecológico. 

 
Los resultados 

La premisa es que los organis-
mos son lo que comen y que la ali-
mentación está determinada por 
los hábitats, pues de estos dependen 
la disponibilidad y/o calidad de los 
alimentos (o presas) presentes para 
el consumo. Y asevera que lípidos y 
ácidos grasos son indicadores sobre 
dieta, estilo de vida o estado de sa-
lud de las especies, en este caso am-
bos cangrejos. “Los lípidos y ácidos 
grasos son compuestos orgánicos 
cuya principal función es de alma-
cenamiento de energía. Estos alma-

FOTO: NATALIA VIÑA / FACULTAD DE CIENCIAS UCSC

Trabajo desarrollado en el marco de la tesis doctoral de Natalia Viña se centró en 
dos cangrejos varunidos de distintos hábitats de la caleta y que son clave en la 
dieta de peces e invertebrados de importancia comercial y también de aves.      

LOS DOS CANGREJOS ESTUDIADOS en Lenga se caracterizan por su amplia distribución de norte a sur en Chi-
le y su abundancia en los ecosistemas en los que se están presentes, pero también son poco estudiados.

tudio comprobó que la del inter-
mareal tiene una dieta basada en re-
cursos marinos y la estuarina una 
mixta entre marinos y de río, ya que 
su hábitat tiene descargas de estos.  

Y como pueden indicar si el indi-
viduo está sano o pasando algún 
estrés que afecte su salud o funcio-
namiento, Natalia Viña afirma que 
“aparentemente, la especie del es-
tuario podría presentar tejidos ba-
jos en lípidos asociado a la presen-
cia de metales pesados e hidrocar-
buros en el estuario de Lenga”, por 
lo que los hallazgos ponen en evi-
dencia que “un ecosistema en mal 

estado ofrece una pobre alimenta-
ción y uno sano una buena disponi-
bilidad de alimento. Por ello, al en-
contrar una baja en lípidos en las es-
pecies se ven afectadas aves, peces 
y otros invertebrados del estuario o 
del intermareal e incluso nosotros, 
ya que algunos organismos son par-
te de la dieta de los habitantes y tu-
ristas de  Lenga”, advierte.  

 
Aporte y nuevas incógnitas 

Los crustáceos son de gran im-
portancia ecológica: “podemos en-
contrarlos desde la Antártica a bos-
ques tropicales, desde las fosas más 
profundas de los océanos a lagu-
nas de alta montaña. Han desarro-
llado diversas estrategias de vida y 
logrado colonizar exitosamente di-
versos ecosistemas, siendo claves en 
la dieta de muchos organismos, in-
cluyéndonos”, manifiesta Natalia 
Viña, que estudió a cangrejos por-
celánidos de Lenga en su magíster, 
también cursado en la Ucsc. Aún así, 
son especies poco estudiadas y de 
los varunidos que investigó asegu-
ra que sólo se habían analizado áci-
dos grasos del de estuario en Puer-
to Cisnes (Región de Aysén).  

Así, los hallazgos aportan al co-
nocimiento, a robustecer su con-
servación y vislumbrar su poten-
cial como biorecurso dada la pre-
sencia de ácidos grasos esenciales 
para el humano. “Conocer la diver-
sidad de estos ácidos nos da una 
idea de calidad del alimento que 
podemos encontrar en la caleta 
de Lenga, pues en ambas especies 
se obtuvo una amplia diversidad 
de ácidos grasos esenciales”, sos-
tiene, relevando que, por ello, el es-
tudio abre preguntas que cree cru-
cial responder como si hay varia-
ción de lípidos y ácidos grasos 
entre sus poblaciones de norte a 
sur de Chile o frente a la contami-
nación, extracción de recursos o 
alteraciones en variables ambien-
tales como la temperatura, entre 
otras que están siendo modifica-
das por el cambio climático.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

cenes de energía se generan a par-
tir del alimento de estos organis-
mos”, explica y también que “ayudan 
a construir diversos tejidos, dado 
que todas las membranas celula-
res están hechas de fosfolípidos, y 
cumplen roles importantes para el 
desarrollo, crecimiento y reproduc-
ción en estas especies”.  

En efecto, uno de los resultados 
que destaca es que, pese a ser espe-
cies cercanas, tienen diferencias sig-
nificativas en la presencia de ciertos 
ácidos grasos en una especie y en 
otra no, lo que evidencia las disimi-
litudes de sus hábitats y dietas. El es-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Tu salud, integridad personal y familiar son en estos días más importantes que cualquier otra 
cosa”.

Javier Sepúlveda, técnico en enfermería.

#NosCuidamos

Luego de un tiempo de advertencias 
sobre la importancia de contar con el 
denominado Bono Alivio Pyme, los pes-
cadores artesanales se cansaron de espe-
rar y decidieron salir a manifestarse a la 
calle. Pese a que ya van varios días, ayer 
fue la jornada más importante.  

Organizaciones de trabajadores 
como Ferepa Biobío, dirigido por Hugo 
Arancibia ; Fenaspar y Condepp, por 
Hernán Cortés, reiteraron el llamado al 
Gobierno de contar con esta ayuda cla-
ve en momentos de reactivación. Fue el 
seremi de Economía Biobío, Mauricio 
Gutiérrez, quien en persona se dirigió 
hasta la ruta 150 para explicarles a bu-
zos mariscadores la versión oficial. 

“Siempre es sano decir las cosas por su 
nombre y a ellos les comenté que el Bono 
Pyme, al amparo de la Ley 21.354, no apli-
ca para ellos, porque ellos desarrollan un 
trabajo y no hay inversión de capital como 
son las micro y pequeñas empresas”, infor-
mó la autoridad regional. 

Hace unos días el presidente del Sin-
dicato de Trabajadores Independien-
tes de la Pesca Artesanal de Caleta Lo 
Rojas de Coronel, Marco Bello, se reu-
nió con el diputado Gastón Saavedra, 
para que hiciera gestiones. 

jas y de todas las caletas de nuestra Re-
gión del Biobío¨. 

Condepp, por su parte, entregó el 2 
de agosto una carta dirigida al dele-
gado presidencial, Patricio Kuhn. “Pe-
dimos que el beneficio a la pesca ar-
tesanal sea universal, mejorar el acce-
so a la sardina y anchoveta. También 
que la sardina sea 100% artesanal”, ex-
plicó Hernán Cortés. 

Y ayer, en la gran marcha, aseveró 
que de no tener respuesta, enviarán 
otra misiva a otras autoridades na-
cionales. 

Por su parte, el presidente de la Fere-
pa Biobío, Hugo Arancibia, argumentó 
que el Bono Alivio Pyme que hoy favore-
ce sólo a un sector de dueños de embar-
caciones o armadores pesqueros artesa-
nales y que deja fuera a aproximada-
mente el 80 % de quienes forman parte 
del Registro Pesquero Artesanal. 

 
Lo que viene 

Es por ello que advirtió que de no 
haber señales, “las manifestaciones 
seguirán”. 

Por otro lado, el diputado Saavedra ha 
aclarado que esta situación se ha trata-
do en la Comisión de Economía. “Tene-
mos registrado 24 mil pescadores arte-
sanales y ellos no han sido sujeto de be-
neficios como el resto de las actividades 
que han tenido, que han sido respalda-
das por los bonos que el Estado ha en-
tregado, en este caso el de alivio. Y eso 
es lo que estamos buscando¨. 

La diputada Joanna Pérez también 
aclaró: “Hemos oficiado al ministro de 
Hacienda para que en atención a las 
distintas acciones y solicitudes que 
instalamos cuando legislamos el Bono 
Pymes para incluir a los pescadores 
artesanales y a las mujeres en los dis-
tintos oficios de la pesca”. 

A su vez, lamentó “que el gobierno no 
les quiso considerar. Contraloría obligó 
a considerarlos, pero solo a los que te-
nían iniciación de actividades y por eso 
hemos insistido en que debemos buscar 
las fórmulas para que todos los pesca-
dores artesanales, buzos, mariscado-
res, mariscadoras y todos lo que hacen 
el trabajo de recolección de orillas y por 
cierto de distintas actividades conexas 
a la pesca puedan ser considerados y 
consideradas. En eso vamos a dar la pe-
lea y tenemos que buscar a través del 
instrumento del bono alivio esta ayuda 
universal para la pesca artesanal”. 

En tanto, el seremi de Economía, Mau-
ricio Gutiérrez, agregó en la jornada que 
escuchó atentamente y que canalizará 
las carencias de aquellos que podrían 
recibir apoyo, de momento, a través de fo-
mento o capacitaciones , con todos los 
instrumentos que tenga la Subpesca.

FOTO: CEDIDA CONDEPP

EN MEDIO DE LA REACTIVACIÓN ECONÓMICA

Aseguran que  
Bono Alivio Pyme  
no corresponde 
para los artesanales
Organizaciones del mundo pesquero como Ferepa Biobío, 
Fenaspar y Condepp explicaron que seguirán 
manifestándose de no tener una respuesta favorable.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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24 mil
De haber un acuerdo entre artesanales y el Gobierno, se estima que 24 mil 
personas del mundo artesanal podrían ser beneficiados con el Bono Alivio.

“Le pedimos al diputado que 
nos ayude con el bono famoso 
bono que entrega el Gobierno a los 
armadores, no los tripulantes. Y 
también que queremos, pescado 

el próximo año. Buenas cuotas, 
precisó el dirigente. 

El parlamentario le respondió: 
¨Vamos a insistir ante la Subse-
cretaría de Pesca de que se con-

sideren todos los aspectos que 
sean posibles para que accedan 
a este beneficio y no se produz-
ca la actual discriminación que 
afecta a los pescadores de Lo Ro-
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Operadores 
financieros 
esperan nueva 
alza en la Tasa 
de Política 
Monetaria

BANCO CENTRAL DIFUNDIÓ RESULTADOS DE EOF
FOTO: BANCO CENTRAL DE CHILE

Está en juego contener la inflación que 
superó el rango meta de 3%, fijado por el 
instituto emisor. Operadores esperan un 
endurecimiento de las decisiones del BCCh.

Luego de permanecer sin altera-
ciones por año y medio, los Opera-
dores Financieros encuestados por 
el Banco Central de Chile apuestan 
a que el ente rector mantenga la 
tendencia y confirme una nueva 
alza de la Tasa de Política Moneta-
ria (TPM).  

Los expertos consultados por el 
instituto emisor, estiman que la tasa 
de interés subirá otros 25 puntos 
base  (0,75% actual) en la próxima 
reunión de política monetaria, has-
ta un 1%, según se desprende de la 
última Encuesta de Operadores Fi-
nancieros (EOF).  

De acuerdo al sondeo, los exper-
tos esperan que la entidad aplique 
un nuevo aumento en la tasa en la 

reunión de octubre, para situarla 
en 1,25%, y que cierre el ejercicio 
2021 en 1,5%. 

Cabe recordar que en las minutas 
de su última reunión el consejo con-
sideró la posibilidad de mantener la 
tasa en el mínimo técnico de 0,5%. 

Sobre el tipo de cambio, los ope-
radores financieros esperan que se 
ubique en $755 en siete días y a $ 760 
en 28 días. 

Respecto a los precios, los exper-
tos esperan que en julio el IPC ano-
te una variación de 0,4% y de 0,3% en 
agosto. De esta forma, la inflación 
acumularía una variación de 3,4% 
en doce meses. 
 
Fantasma de la inflación 

El mercado estima que las trans-
ferencias fiscales y el retiro de aho-

en una tasa ancla nominal del 3%, se 
ha cumplido prácticamente todos 
los años, en particular estamos vi-
viendo un periodo con una inci-
piente alza de los precios, que el BC 
quiere controlar”, puntualizó la di-
rectora de post grados de la USS, Ka-
rin Bravo . 

Recordó además que estamos en 
un periodo de reactivación econó-
mica (ya las cifras del Imacec se han 
vuelto más auspiciosas con un 
20,1% en junio de 2021), que se ha 
visto auspiciado por el consumo 
principalmente, lo que genera pre-

sión inflacionaria en bienes y servi-
cios, dijo. 

“Hay que agregar además el alza 
en el precio de los combustibles, 
que genera un incremento en el cos-
to del transporte de todos los bienes 
de la economía, por lo que se poten-
cian ambas causas, generando que 
a la fecha tengamos un IPC acumu-
lado en los últimos 12 meses de 3,8%. 

“Este escenario nacional, junto 
con las proyecciones internaciona-
les de crecimiento, hacen prever un 
incremento en la TPM, para contro-
lar los efectos del consumo interna-
mente, y está siendo una proyec-
ción compartida también por otras 
economías que están viviendo el 
mismo proceso de reactivación 
postpandemia”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Bencinas: Ministerio de Hacienda informa 
modificación de los parámetros del Mepco

en el caso de la bencina de 97 octa-
nos, es decir, en promedio $23 por 
litro. Esto equivale a retroceder al 
precio que se observaba hace un 
mes”, explicó el Ministro de Ha-
cienda, Rodrigo Cerda. 
¿Cómo se realizará el ajuste? 

Este ajuste se realizará modifi-
cando los parámetros que la ley 
confiere al Ministerio de Hacienda. 
En particular, mediante u aumen-

El Ministerio de Hacienda in-
forma que para amortiguar el im-
pacto del alza de las bencinas ha 
decidido modificar los paráme-
tros del Mepco (Mecanismo de Es-
tabilización de los Precios de los 
Combustibles). 

“Esto permitirá observar una caí-
da de las gasolinas esta semana del 
orden de $26 por litro, en el caso de 
la gasolina de 93 octanos, y de $19, 

to del número de semanas prome-
dio que se considera para el cálcu-
lo del diferencial de refinación de 
las gasolinas. 

Dicha modificación es oportu-
na, ya que permite reflejar en los 
precios mayoristas la reciente esta-
bilización que han mostrado un 
conjunto de indicadores interna-
cionales relacionados al precio del 
crudo y sus derivados.
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3,8%
es el rango actual de inflación, sobre el 
rngo meta del BCCh, que es de 3%. Se 
proyecta que 2021 cierre en 4%.

rros previsionales fomentaron el 
consumo interno, lo que generó pre-
siones inflacionarias (la inflación 
en doce meses ya alcanzó el 3,8%). 
Cabe recordar que la meta del BC es 
tener una inflación de 3% en doce 
meses, y que el 2021 partió con una 
inflación en torno a 3% anual, lue-
go vino una tendencia alcista y a la 
mitad del año ya se acerca al 4%.  

Es que una de las principales fun-
ciones del Banco Central de Chile es 
proteger el valor de la moneda na-
cional, buscando que la inflación 
esté bajo control, de lo contrario 
genera incertidumbre sobre los pre-
cios futuros, afectando las decisio-
nes sobre el gasto, el ahorro y la in-
versión, y atentando contra la espe-
rada reactivación económica.  

“Si bien por más de dos décadas 
el objetivo del Banco Central de 
mantener la inflación baja y estable, 



Economía&Negocios
Diario Concepción Jueves 5 de agosto de 2021 13

Previsión y Finanzas Personales 
Previsión y Finanzas Personales 

Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con los especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez 

Sanhueza.

PubliNota

REFLEXIONES AL 
CIERRE DEL 
PRIMER RETIRO

El pasado 31 de julio se dio término al plazo 
legal para la solicitud del primer retiro, el cual 
registró un total de 11.095.799 afiliados que so-
licitaron el 10% de su dinero, lo que represen-
ta cerca del 99% de los afiliados totales del sis-
tema previsional, quienes retiraron más de USD 
20.383 millones, una cifra muy importante. 

Las reflexiones luego del cierre del proceso 
del primer retiro son múltiples, partiendo por 
la inapelable búsqueda de liquidez por parte 
de las personas, buscando priorizar el consu-
mo presente por sobre el consumo futuro, vía 
pensión. Lo anterior también se vio reflejado 
con los siguientes retiros previsionales, los cua-
les también han sido muy masivos. 

Obviamente, nadie puede discutir el perjui-
cio en las futuras pensiones de los retiros pre-
visionales, pero tampoco la validación que ha 
tenido nuestro sistema previsional luego de los 
afiliados palparan que el dinero existe, que es 
de su propiedad, y que no es una estafa pira-
midal, como muchos abiertamente lo plantea-
ron por años. 

Un punto negativo del primer retiro es que 
abrió la puerta a futuros retiros, como el se-
gundo y el tercero, así como también la op-
ción del cuarto retiro que está en discusión 
en el parlamento, o inclusive la discusión del 
retiro del 100% de los ahorros. Todo lo ante-
rior, a pesar de que se juramentó que primer 
retiro previsional sería por única vez, lo que 
finalmente no ocurrió.  

Ahora los desafíos no son menores. En pri-
mer lugar, hay que regular los retiros previsio-
nales futuros, que estos no dependan de la mu-
ñeca política del parlamento de turno, sino que 
se logre crear un marco legal que permita el uso 
de los ahorros previsionales en eventos muy 
puntuales, pero que estén regulados. Avances 
al respecto son el anticipo de fondos previsio-
nales para enfermos terminales y las propues-
tas de algunos candidatos presidenciales que 
darían la posibilidad de uso para el pie de la pri-
mera propiedad habitacional.  

En segundo lugar, un desafío importante va 
en cómo lograr compensar el efecto adverso 
en las futuras pensiones, siendo la primera op-
ción direccionar el 6% de cotización adicional 
directamente a las cuentas de los trabajadores, 
potenciando un pilar solidario que abarque a 
gran parte de la clase media, con un piso de 
pensión que sea complementado con una pen-
sión a partir de los ahorros obligatorios.  

Mayores detalles de este interesante tema 
hoy en nuestro programa Previsión y Finanzas 
Personales. 

Biobío es 
tercera en 
la caída de 
Certificados 
de Recepción

Según lo informado por el 
Instituto Nacional de Esta-
dísticas, Biobío es la tercera 
región con la mayor caída 
en Certificados de Recep-
ción Final 2019-2020 con un 
porcentaje de 8, 67% y 2.582 
unidades. 

Le anteceden la Metropo-
litana con 13.344 unidades 
(44,78% del total), seguida de  
Valparaíso con 3.668 (12,31% 
del total). 

 
Caída de cifras 
nacionales 

El segundo semestre del 
2020 se registraron a nivel 
nacional 395 Certificados de 
Recepción Final (CRF) aso-
ciados a conjuntos habita-
cionales, con 65.303 vivien-
das recepcionadas, lo que 
significa una disminución 
de 39% en comparación con 
el mismo período de 2019, 
de acuerdo a lo informado 
por el INE. 

Considerando el total 
anual 2020 y respecto al 2019, 
de las tres regiones mencio-
nadas, la Metropolitana es la 
que presenta una mayor dis-
minución en nuevas vivien-
das (38,61% menos).  

A nivel comunal y conside-
rando solamente el segundo 
semestre de 2020, Ñuñoa li-
deró a nivel nacional la can-
tidad de viviendas recepcio-
nadas, con 2.059 unidades, 
le siguió Estación Central 
con 2.020. Esta última comu-
na, al igual que el semestre 
anterior, registró la mayor 
recepción de viviendas en un 
mismo proyecto inmobilia-
rio a nivel nacional (714 uni-
dades). (EMC).

HOY ES EL CUARTO DÍA DE FORMACIÓN

Con medio centenar de 
emprendedores partió este 
lunes el Bootcamp corres-
pondiente al semillero 2021 
que realiza la incubadora de 
la Universidad de Concep-
ción con el apoyo de Corfo y 
Santander. 

Hoy será el cuarto día del 
Bootcamp que considera ac-
tividades de formación en 
las que participan Rocío 
Fonseca, gerenta de Innova-
ción de Corfo con el tema de 
Innovación; Inti Núñez, pre-
sidente de Compite y direc-
tor de estrategia de la FI de la 
UdeC, quien aborda el Diag-
nóstico del Modelo de Nego-
cios y Marcelo Guital, fun-
dador de Guital y Partners, 
quien estará a cargo de Talk 
Sessions, y además dos for-
madores adicionales. 

Beatriz Millán, directora 
ejecutiva de IncubaUdeC, 
explica que el programa se-

IncubaUdeC parte 
semillero 2021 
con bootcamp a  
50 emprendedores
Marcelo Guital expondrá mañana sobre su 
experiencia. Ganador del año pasado con 
Cápsula Hope ya tiene su producto en Cesfam 
de la Región.

 FOTO: CEDIDA INCUBAUDEC

millero 2021 busca apoyar a 
emprendedores a través de 
capacitación, mentoría y 
acceso a capital de proyec-
tos de innovación con la fi-
nalidad de mejorar sus pro-
puestas y así logren levantar 
capital público y privado 
para luego comenzar su eta-
pa de creación y validación 
de su negocio. 

 
Ganador versión 2020 

Millán destaca al ganador 
del año pasado con el pro-
yecto Cápsula Hope, quie-
nes ya levantaron capital y 
que hoy se encuentran apli-

cando a nivel industrial y, en 
particular, en entidades pú-
blicas y privada de la Región. 

Francisco Labra, gerente 
general de Cápsula Hope, in-
dica que son una empresa 
dedicada a la seguridad en la 
atención dental. 

Recuerda que ganaron el 
año pasado en el marco del 
programa que buscaba in-
novaciones para enfrentar el 
Covid 19, adjudicándose con 
el apoyo de IncubaUdeC un 
fondo Semilla Inicia de Cor-
fo para luego lograr impor-
tantes avances con un servi-
cio de salud de la Región. 

El producto es una cáp-
sula que aísla al paciente 
dental , permitiendo un tra-
bajo cómodo y ergonómico 
que además protege el inte-
rior extrayendo los aeroso-
les que pueden contener vi-
rus u otros.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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Diagnóstico  
del Modelo 
de Negocios
Inti Núñez, presidente de Com-
pite y director de estrategia de la 
FI de la UdeC, aborda el Diag-
nóstico del Modelo de Negocios. 
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Permaneció cerrada al 
público la galería, 
obviamente, por el 
complejo contexto 
pandémico.

Días
492

El tradicional espacio museográfico penquista reinició su actividad 
luego de más de un año cerrado. Una vuelta que viene con nuevos 
productos de emprendimientos locales, ciclo de música y cine, 
además de actividades infantiles los fines de semana.

“No hay que bajar la guardia, esto no se ha terminado, pero sí es necesario volver a encontrarnos lentamente con 
todas las restricciones sanitarias necesarias. Esto por una cosa de salud mental y del alma, encuentro maravilloso que 

se vuelvan a reabrir los espacios públicos y proponer nuevos espacios en pos de la difusión de la cultura regional”.

Mauro Melo, músico penquista

#NosCuidamos

“Ciclo de Biografías” 
continúa con obras de 
los hermanos Lobos

Programado para hoy a 
las 19.00 horas, a través de 
las redes sociales, conti-
núa el “Ciclo de Biografías” 
organizado por la Pinaco-
teca UdeC.  

En esta oportunidad se 
presentará la muestra “Al-
berto, Alfredo y Enrique 
Lobos / Los hermanos del 
paisaje”, la cual busca resal-
tar el legado de estos desta-
cados artistas nacionales. 

En la pintura chilena 
existen pocos casos de al-
guna familia de artistas for-
mando parte de una mis-
ma generación. Es el caso 
de estos hermanos, miem-
bros de la Generación del 
Trece, son tres artistas de 
existencias efímeras que 
dedicaron sus vidas a la 
pintura y en particular a la 
representación del paisa-
je, urbano y rural, como un 
ejercicio de dignificación y 
visibilización de los subur-
bios de Santiago, a comien-
zos del siglo XX. 

Sandra Santander Mon-
tero, curadora de la Pinaco-
teca UdeC y encargada de la 
exposición, señaló que este 
ciclo no sólo aborda la vida 
y obra de un artista en par-
ticular, sino que también 

revisamos un poco la histo-
ria del arte chileno.  

“Los difíciles caminos del 
arte son vividos por los ar-
tistas, pero a principios del 
siglo XX particularmente 
por los artistas de la gene-
ración del Trece en Chile. 
En ese sentido, los herma-
nos Lobos representan a 
ese paradigma del artista 
aspiracional, que aspira a 
ser reconocido y valorado y 
no siempre se logra. Todos 
mueren muy jóvenes y en 
este capítulo del Ciclo de 
Biografías rescatamos par-
te de sus vidas y obras”, dijo. 

Palabras a las que añadió 
que “las obras de los her-
manos Lobos es de las más 
numerosas de la Genera-
ción del Trece que tiene la 
Pinacoteca UdeC. Son más 
de 50 obras entre los tres 
hermanos, y en esta oca-
sión rescatamos una selec-
ción de ellas para que el pú-
blico general los pueda co-
nocer de mejor manera”. 

En total la exposición 
consistirá de 21 obras, que 
serán presentadas en for-
mato online a través del 
Facebook y canal de You-
Tube de Extensión y Pina-
coteca UdeC.

AYER VOLVIÓ A ATENDER PÚBLICO

Fueron 492 días los que es-
tuvo cerrada la Galería de la 
Historia de Concepción 
(GHC), como ha ocurrido con 
la mayoría de los espacios cul-
turales debido a la pandemia. 
Y ayer, tras un período de mar-
cha blanca, finalmente reabrió 
sus puertas a la comunidad 
penquista. 

Reapertura que contó con la 
presencia de variadas figuras 
de las artes locales y también 
autoridades políticas de la co-
muna. Ceremonia que, ade-
más, tuvo como invitada es-
pecial a Carolina Aguilera, La 
Canarito, quien presentó su 
nuevo proyecto Surcos.  

“Estamos muy felices de po-
der reiniciar nuestras activi-
dades, fue más de un año sin re-
cibir público, y ahora nueva-
mente las puertas están 
abiertas a toda la comunidad 
con las diferentes muestras 
museográficas que tenemos 
en exhibición de manera per-
manente. Además, tenemos 
una plaza  interior en que ten-
dremos muchas actividades 
culturales en uno de los em-
plazamientos -Parque Ecua-
dor- más bellos de la ciudad”, 
comentó Mauricio Quevedo, 
director de la GHC. 

Con un horario de atención 
de martes a domingo, entre las 
novedades que tiene este reini-
cio destacan “las visitas guia-
das ahora presenciales y ade-
más digitales (recorridos vir-
tuales en 360º). También es 
importante de destacar que 

Galería de la Historia  
de Concepción reabre sus 
puertas con novedades

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

idiomas para que el público 
recorra de manera indepen-
diente el espacio y conozca 
más de nuestra historia;  tene-
mos una nueva vitrina con 
productos de emprendedoras 
-artistas y artesanas- de la 
zona”, comentó Quevedo. 

A lo que hizo hincapié en que 
“a partir del primer fin de sema-
na de septiembre  y hasta abril -
por temas climáticos- tendre-
mos cine los jueves, los fines de 
semana al mediodía activida-
des para los niños y niñas, y los 
viernes  y sábados por la tarde 
música en vivo. Partimos el 4 de 
septiembre con la celebración 
del Día Mundial del Vino, con la 
presencia de diversas viñas de la 
zona, muestras gastronómicas y 
más, lo cual se repetirá cada pri-
mer sábado de mes hasta abril”. 

Uno de los anhelos y proyec-

tos pendientes del espacio, es el 
poder ampliar sus dependen-
cias de exhibición y convertirlo 
en un museo mucho más com-
pleto sobre la historia de la ciu-
dad. “La idea es que se extienda 
al doble nuestra sala de mues-
tras, proyecto que cuenta con 
su respectivo RS, diseño arqui-
tectónico  y priorizado por la 
municipalidad de Concepción, 
y esperamos que el Gobierno 
Regional nos pueda ayudar 
para poder tener un verdadero 
museo regional con coleccio-
nes que ya están en nuestro po-
der. Tenemos un comodato por 
30 años con las principales pie-
zas museográficas de Tomás 
Stom, por ejemplo”, explicó el 
director de la GHC.   

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA SALA DE EXHIBICIONES de la galería, además de los conocidos dioramas de Zerreitug, 
contempla diversas piezas y objetos que relatan parte de la historia de la ciudad.

FOTO: EXTENSIÓN UDEC

LOS TRES HERMANOS fueron parte de la Generación 
del Trece, de la cual la Pinacoteca posee varias obras.

nos hemos adjudicado impor-
tantes proyectos, entre ellos, 
podremos remodelar la mues-
tra de dioramas de Zerreitug, 
la cual data de 1983 y nunca 
había pasado por un proceso 
así. Además, contamos con 
nueva tecnología en ilumina-
ción, amplificación y calefac-
ción;  audioguías en distintos 
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“Hemos esperado muchísimo para que tengamos al público de vuelta en el estadio y ahora 
debemos cumplir una serie de requisitos para que sea seguro. Uno es la vacuna y el Pase de Movi-

lidad que será esencial para que todo funcione correctamente”.

Osvaldo Hurtado, técnico Santa Cruz

#NosCuidamos

LA IDA CON COQUIMBO TERMINÓ SIN GOLES

La idea nunca fue dosificar ni cui-
dar jugadores, pero el desarrollo del 
campeonato recomendó otra cosa. 
Fernández Vial, luego de dos derro-
tas en Primera B y una seguidilla de 
partidos en el cuerpo, visitará a Co-
quimbo por la vuelta de Copa Chile, 
sin Arturo Sanhueza, Felipe Loyola y 
Fabián Espinoza. ¡Todo su medio-
campo titular! Tampoco estará el de-
fensa Jeri Carrasco, pero no nos enga-
ñemos. La “Maquinita” de Claudio 
Rojas irá por la gloria y varios tendrán 
que jugarse la vida. 

El zaguero Patricio Jerez, que vol-
vió a la acción en el último 0-1 contra 
Puerto Montt, expresó que “venimos 
de un partido duro, contra uno de 
los punteros del torneo, pero fue un 
encuentro parejo, con pocas ocasio-
nes de gol para ambos lados. No su-
mamos, pero ya dimos vuelta la pá-
gina y el objetivo ahora es la vuelta de 
Copa Chile, donde tenemos una gran 
ilusión de entrar a semifinales”. 

El “Pato”, junto a Esteban Sáez y ac-
tualmente Felipe Pinilla, son algu-
nos de los jugadores que han tenido 
problemas de lesiones en este inicio 
de campaña. El ex campeón con Co-
bresal advirtió que “hemos jugado 
muchísimos partidos, prácticamen-
te cada tres días, y se siente en el cuer-
po, pero sabíamos que sería así, esta-
mos unidos para sacar adelante la 
tarea y pelear cosas importantes. Es-
tuve 21 días recuperándome desde el 
partido de mi lesión, pero con Puer-
to Montt jugué casi todo el partido y 
me sentí bien”.   

Dosificar no es 
igual que renunciar: 
Vial va por la semi
Llegarán sin Sanhueza, Loyola y otras 
figuras, pero con la ilusión intacta de 
meterse entre los 4 mejores de la Copa 
Chile. Debe ganar por un tanto o que el 
empate lo lleve a los penales.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

En la lista de Rojas hay hartas no-
vedades, incluyendo la presencia 
de 6 jugadores Sub 21. Entre ellos el 
argentino Ángel Gillard, Diego Ló-
pez, Julio Zúñiga y el primer llama-
do para Eduardo Gacitúa. 

El formado en casa comentó que 
“es un encuentro súper difícil y hay 
que trabajar todas las líneas, estar 
concentrados y conscientes de que 
Coquimbo es un gran equipo, pero 
Vial siempre sale a ganar y dar lu-
cha. Gracias al profe Claudio y el 
cuerpo técnico por haberme citado, 
creo que vengo trabajando fuerte en 
todo lo que va del año. Estoy ansio-
so, los compañeros me han felicita-
do harto, pero sobre todo enseñán-
dome que debo mantener la calma 
en todo momento. Ese apoyo se 
siente, me aconsejan harto y el gru-
po siempre es así de unido”.  

Como juvenil no tiene tanta com-
petencia en el cuerpo en lo que va 
del año, pero destaca el buen traba-
jo del club en su cantera. “Estuvimos 
harto tiempo parados por el Fút-
bol Joven, jugamos solo un par de fe-
chas y la buena noticia es que en 
septiembre vuelve el campeonato. 
Hay compañeros con muchas con-
diciones y solo les diría que traba-
jan y persigan sus sueños porque al 
final llega la recompensa”, afirmó 
ilusionado. 

 
Somos los piratas 

Coquimbo perdió el liderato de la 
Primera B y pasa por su peor mo-
mento de la temporada, con una 
racha de 6 partidos sin victorias, 
donde apenas marcó dos goles: uno 
de penal y otro del defensa Pereyra. 
El equipo más caro de la división no 
lo está pasando bien. 

En la Copa Chile vienen proban-
do con un equipo mixto entre titu-
lares y alternativas y todo indica 
que esta vez no será distinto. La 
idea fue 0-0 y otro empate llevará la 
definición a los penales.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Coquimbo A.F.Vial
Posición

2°
Puntos

21

Estadio: Francisco Sánchez Rumoroso Hora: 20:00 Árbitro: Christian Rojas

DT: Héctor Tapia

Bravo

Pereyra

Escobar

Salas

Silva

Sáez

Solano

LeivaSepúlveda

Harbottle Ávila

Valenzuela Zúñiga

Sanhueza

Merino

Salgado

Gárate

Sarría

Cortés

Manríquez

Cano

Pontigo

El historial:

Rendimiento 

53%

Posición

16°
Puntos

6
Rendimiento 

40%

DT: Claudio Rojas

No se enfrentan en Coquimbo desde 2008, cuando el local ganó 3-1 
por el torneo de Primero B. El descuento ferroviario corrió por 

cuenta de Aland Rivera. 

PG PE PP DIF 
5 6 2 +6

PG PE PP DIF 
2 0 3 -1

Ojo con:
Coquimbo lleva 6 juegos sin ganar, desde que el 30 de junio ven-
cieron 1-0 a Rangerpor la ida de Copa Chile. Vienen de perder 0-1 

con San Luis.



Deportes
16 Diario Concepción Jueves 5 de agosto de 2021

NACIONAL IDE AJEDREZ INDIVIDUAL ONLINE BLITZ 2021

 Fue quizás la gran sorpresa del 
deporte chileno durante el 2020 
cuando, en pleno comienzo de la 
pandemia, el ajedrez no quiso dor-
mirse en los laureles y experimen-
tó con una nueva idea: hacer cam-
peonatos online, sumándose a la 
tendencia que se vivía en varios 
países del mundo. 

Fue así como en primer término 
puso en marcha su primer torneo 
nacional individual, que contó con 
alrededor de 600 jugadores para, 
posteriormente, dar vida al cam-
peonato de asociaciones, que au-
mentó su participación hasta los 
900 deportistas.    

El resultado no daba lugar a equí-
vocos, el éxito era rotundo, llaman-
do la atención incluso de los más 
optimistas. Tomaba así una fuerza 
inusitada un formato de juego ya 
existente, pero del que nadie espe-
ro tal crecimiento y que con el tiem-
po se convirtiera en la gran salva-
ción del deporte ciencia en tiempos 
de emergencia sanitaria. Un forma-
to que no solo permitió seguir ade-
lante con las actividades, sino que 
también aumentar la cantidad de 
concurrentes a cada evento. 

 
Van por más 

En esta ocasión, la Federación De-
portiva Nacional de Ajedrez Federa-
do de Chile está comprometida a re-
vivir el éxito de convocatoria y nivel, 
con la organización del Torneo Na-
cional Individual OnLine Blitz 2021.  

Con esto, la entidad busca acer-
car la práctica del ajedrez federado 
a todos los chilenos desde todos los 
rincones del país, promoviendo el 
juego en base a competencias en 
donde participan desde jugadores 
muy experimentados hasta aficio-
nados que llevan poco tiempo en el 
mundo de las 64 casillas. 

El certamen contará con la pre-
sencia de grandes maestros, maes-
tros internacionales y aficionados 
de todo Chile, quienes durante cin-
co semanas disputarán el cetro al 
mejor jugador del país, galardón 

Los genios vuelven a mover 
piezas a través de la pantalla  

que el año pasado quedó en manos 
del GM Cristóbal Henríquez. 

 Por más de un mes, los mejores 
exponentes se reunirán en línea to-
dos los jueves a las 21:00 horas en la 
plataforma lichess. La clasificación 
a la etapa final se llevará a efecto el  
9 de septiembre entre los 10 mejo-
res ubicados de la etapa previa. 

El árbitro regional, Daniel Gonzá-
lez, resaltó la instancia  de la que 
será uno de los concurrentes. “Esta 
vez participaré jugando, lo hago po-
cas veces por mi tiempo, pero espe-
ro estar la mayoría de las fechas. 
Principalmente me servirá para 
compartir con amigos de otras ciu-
dades que no veo desde la pande-

Este jueves comienza a disputarse la segunda versión del evento organizado por la 
federación chilena y que el año pasado convocó a más de 600 participantes. 

mia, más que la competencia en sí. 
Este sistema permite unirnos como 
una gran familia, como reza nues-
tro lema ‘gens una sumus’. La idea 
es poder compartir y, si se tiene la 
suerte, medirse con alguno de los 
grandes con la ilusión de robarle 
un punto”, manifestó. 

“La oportunidad de jugar está to-
talmente abierta, con el único requi-
sito de estar en un club federado y 
enfrentarse a maestros de talla in-
ternacional y mundial. Una opción 
única que sólo se da en este depor-
te”, complementó.

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Durará el campeonato, con 
fechas clasificatorias a 
desarrollarse los días Jueves 
entre 21:00 y 22:30 horas.

Semanas
5

Tras las cinco jornadas 
clasificatorias se hará una 
fecha final round robin de 10 
participantes.

Los mejores van 
por el título

FOTO: CEDIDA AJEFECH.CL
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Ahí queda claro que esta 
petición se fundamenta en 
acuerdos internacionales 
que Chile ha firmado.

Documento de 
cuatro páginas 

Piden incluir deporte en la Constitución
Fueron 131 organizaciones de-

portivas las que llegaron hasta el ex 
Congreso, donde trabaja la Con-
vención Constituyente, para con-
versar con ellos y hacerles llegar 
un documento que contiene una 
clara petición: que el deporte sea in-
cluido en la carta magna como un 
derecho fundamental. 

La carta está firmada por depor-
tistas, académicos, dirigentes, fun-
daciones  y profesionales de diver-

mento expone que ya hay 45 países 
que incorporaron el deporte, Edu-
cación Física y actividad física den-
tro de sus constituciones. También 
señalan que la palabra “deporte” 
actualmente solo está mencionada 
en el artículo 118, señalado como 
una “posibilidad”, lo que no genera 
un mandato de deber para las mu-
nicipalidades y quienes deberían 
fomentar esta práctica. La solicitud 
tuvo muy buena acogida. 

FOTO: ISIDOROO VALENZUELA M.

FOMENTAR DEPORTE podría ser un derecho en la nueva Constitución.
sas agrupaciones, que también in-
cluyen a Bío Bío y Ñuble. El docu-

HUGO BALLADARES, TÉCNICO DE UDEC

Calma en las derrotas y mesura 
ante los triunfos. U. de Concepción 
logró un valioso triunfo 3-1 sobre 
San Marcos de Arica, que se vuelve 
a meter en la lucha por el ascenso al 
equipo de Hugo Balladares. Fue el 
mismo DT auricielo, eso sí, quien 
tras el partido aseguró que “aún no 
me siento del todo conforme con el 
funcionamiento. Debemos tener 
mayor control, no apurarnos con la 
pelota y seguir logrando equilibrio. 
Lo más importante son los puntos 
y posicionarnos arriba”. 

Así como dijo estar optimista tras 
los últimos negativos resultados, el 
DT mantiene la cautela cuando se 
dan las victorias. Sobre el trámite 
del encuentro ante los nortinos, 
Hugo Balladares sostuvo que “fue 
intenso y disputado. Siento que el 
equipo entró más conectado en la 
primera parte en relación a otros 
partidos, ya que tuvo paciencia para 
profundizar. Arica cerró opciones y 
fuimos cayendo en un bache en el 
juego que no nos permitió tener 
chances claras. Ya en el camarín y al 
tener claridad con respecto a que no 
teníamos profundidad, cambiamos 
el sistema y eso ayudó a sorprender 
al rival. Mantuvimos el volumen 
ofensivo con dos referentes de área 
por dentro y nos logramos poner en 
ventaja rápido. Los rendimientos 
individuales estuvieron muy bue-
nos y eso sostuvo al equipo para 
aguantar al rival y contra atacar”. 

Más allá de los nombres propios, 
el cambio de línea de cuatro a tres 
en defensa arrancado el segundo 
tiempo fue vital. En sólo 7 minutos 
el Campanil se encontró con dos 
goles y se vió más empoderado en 

“El plantel tiene potencial 
para sumar grandes logros”

torneo que tiene separado por muy 
pocos puntos a varios equipos. Por 
lo mismo, ¿es un campeonato de 
bajo nivel? “Le doy otra perspectiva 
y es que es súper competitivo. Hay 
equipos que tienen jugadores muy 
buenos, por lo que la irregularidad 
es normal, ya que todos buscan los 
tres puntos siempre. Así se hacen 
muy difíciles todos los partidos, te-
niendo que prepararlos de a uno y 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

El DT del Campanil desmenuzó el triunfo sobre Arica, 
destacando las virtudes de un equipo que busca regularidad 
para seguir soñando con retornar a Primera División.  

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

ofensiva. Desde ese punto de vista, 
la dupla de Lionel Altamirano con 
Luis Riveros se volvió a encontrar, 
teniendo esta vez al paraguayo 
como gran figura.  

“Es sumamente importante con-
tar con dos jugadores que son leta-
les cerca del área y que tienen una 
eficacia muy alta. Pero lo más rele-
vante es el compañerismo que ellos 
tienen. Uno pudiese pensar que el 

“9” goleador es egoísta, y en parte 
está bien que lo sea porque así cie-
rra la jugada, pero ambos se entre-
nan muy bien, tienen un compañe-
rismo muy alto, son solidarios, así se 
potencian y crece el equipo. Ellos 
han entendido que la suma de uno 
más uno no es dos, sino que un po-
quito más”, agregó el DT auricielo. 

Con la victoria, UdeC volvió a 
quedar en zona de liguilla, en un 

no mirando más allá. La tabla no 
debe generar una presión, sino que 
hay que encontrar un buen juego y 
para eso seguiremos trabajando”. 

Finalmente, en relación al nivel de 
sus jugadores, que elevaron mucho 
el rendimiento en la segunda mitad, 
el entrenador de la UdeC sentenció 
que “hay que transmitirles que 
crean en sus propias capacidades. A 
veces dudan de lo que son capaces 
y más que un tema futbolístico, ese 
es un tema mental. Ellos tienen po-
tencial y así pueden sumar grandes 
logros. Para mí no es sorpresa lo 
que hicieron ante Arica”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ha marcado la UdeC, que tiene  
a los dos máximos anotadores: 
Luis Riveros y Lionel Altamirano 
(8 cada uno). 

goles
24
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8/12 7/13
LOS ÁNGELES

3/19
SANTIAGO

6/14                    
CHILLÁN3/17

RANCAGUA

3/15
TALCA

8/15
ANGOL

6/14
TEMUCO

8/12
P. MONTT

8/12
VIERNES

6/12
SÁBADO

3/12
DOMINGO

HOY
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Osvaldo / Nieves

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Big Farma  
• Aníbal Pinto 534

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Higueras 
• Alto Horno 714

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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